
Revistas en papel y revistas electrónicas. Nuestro futuro

Serapio Severiano^a y Manuel Oñorbe^b

^a*Director y* ^b*Editor de la Revista de Administración Sanitaria*

La polémica sobre la supervivencia del papel en la información y formación escrita lleva ya bastantes años de actualidad. Casi todos los periódicos y revistas se han planteado el tema y han puesto en marcha algunas iniciativas para intentar situarse en ese mundo nuevo que llegaba. Esas iniciativas han funcionado de una manera desigual: en unos casos no ha sido más que poner en la Red lo que se escribía cobrando, o no (las páginas de pago han fracasado casi todas), y en otros se ha intentado ir más allá también con desigual éxito. Simultáneamente han aparecido nuevas publicaciones únicamente con presencia en la Red que, precisamente por haber nacido ya para el medio nuevo, han tenido más posibilidades de sobrevivir.

El mundo sanitario de las revistas y de la información es muy peculiar, como ya hemos señalado en ante-

riores ocasiones. Es un mundo donde la superabundancia de las revistas, diarios, semanarios, etc. publicados por sociedades, grupos, sindicatos e instituciones del sistema sanitario sólo es explicable por la inyección económica que los proveedores del sistema, principalmente laboratorios farmacéuticos, y la propia administración les proporcionan. Es por tanto un mundo en el que la adaptación al tiempo en el que viven se notará más.

Aunque desde su nacimiento la *Revista de Administración Sanitaria* (RAS) estuvo presente con sus contenidos en la Red, no ocultamos que nos sigue gustando el papel; lo decimos bien alto. Pero también decimos que creemos que por motivos económicos, ecológicos y de racionalidad esta superabundancia se tendrá que acabar, o al menos modificar. Nosotros seguiremos trabajando

para que esta Revista que desde hace 12 años ponemos en manos de nuestros lectores con su formato especial y su papel especial (ya no tanto, pues por esa misma reconversión los papeles tintados y de determinado gramaje están desapareciendo o encareciéndose en exceso) siga existiendo a pesar de que, efectivamente, los costes son muy altos.

Pero... pensando en ese futuro ha nacido la e-RAS (www.opinionras.com) la RAS digital; pero nace diferente precisamente porque está en un medio distinto, como decíamos antes. Pretendemos aprovechar las oportunidades y potencialidades de la Red en beneficio de nuestros lectores. Nace más como una revista de opinión y formación sobre la actualidad, aunque con vocación también de incorporar y hacer suyos los artículos más académicos de su revista madre en papel, ésta que tienes en tus manos querido lector; y con vocación de apoyar a la RAS y si llegase el momento, asumir su continuidad en el mundo digital.

Hemos tenido en cuenta en la nueva publicación que lo digital es diferente, exige una mayor rapidez en la edición, reclama adaptar los contenidos a pantallazos, demanda una mayor

brevedad en los textos, invita a ser más abierta, con más imágenes, sin procesos de referees externos, aunque con mayor función editorial, y pide más inmediatez y está en continuo cambio ahora con la Web 2.0 o la Web de la participación y de las redes sociales. Se abre un mundo nuevo y diferente lleno de oportunidades, pero al mismo tiempo con incertidumbres y miedos, miedos e incertidumbres que son mayores para una generación que no ha crecido con ello y que ha aprendido de una manera consciente los temas de navegación e informáticos, y ahora intenta aprender lo de los *blogs*, *youtube*, *my space* o *second life*, a diferencia de generaciones más jóvenes a las que algunos llaman “nativos digitales”.

La e-RAS está apareciendo quincenalmente, y pronto tendrá una actualización semanal. Trabaja con la actualidad de lo que sucede en el sector, pero con una actualidad distanciada que realmente tampoco es mucha, a pesar de que al existir tantas publicaciones se tienen que exprimir los temas hasta lo inverosímil, y en el que las declaraciones, los premios y demás “saraos”, y sobre todo la actualidad que viene impuesta desde los espónsors de administración

y laboratorios farmacéuticos lo llenan todo. La e-RAS comparte línea editorial y propósito con la RAS, que no es otro que la defensa del buen hacer de nuestro Sistema Nacional de Salud.

La e-RAS pretende ser más participativa y dar cobijo a las opiniones

que sobre los diferentes temas de interés de nuestro ámbito nos quieran remitir nuestros lectores y autores. Desde aquí animamos a dicha participación a todos.

Seguimos caminando; lo importante es el camino y ahora vamos juntos.

